

gado a mis propios pensamientos i a mis fuerzas individuales, las qué ciertamente son pocas por mi edad mui avanzada; mas aunque mi cuerpo siente el peso de los ochenta años, mi cerebro conserva un rayo de luz i mi corazon un resto de energías i de amor al estudio i a mi patria. I aunque Horacio me aconseja que suelte al caballo viejo: *solve senescentem equum*, i mi hermano Eliseo Calisto Pompa me dice:

Ya es blanca tu cabeza, pobre anciano

Deja la alforja ya, descansa ufano

En la sombreada orilla del camino,

el Eclesiastes me exhorta: «Al caer la tarde no cese tu mano» (de trabajar): *vespere ne cesset manus tua*. I si al imprimir cien o cincuenta o tres páginas, la segadora pusiere su fria mano sobre la mia, haciendo caer la pluma, acataré la voluntad de Dios: habré hecho lo que he podido.

Fin del Prólogo.



1853.

1854

El Dictador Santa Anna i D. Lucas Alaman tenian fija la vista en un punto de la nacion. ¿En Guanajuato, donde habia estallado el Grito de Independencia? No. ¿En Guadalajara, cuna de tantos pronunciamientos? No. ¿En Estados tan liberales como Veracruz i Nuevo Leon? No. En el Sur, en D. Juan Alvarez. Por que eran politicos mui perspicaces i conocian lo que valia aquel caudillo i lo que podia hacer. Habiendo preguntado Santa Anna en una junta de Ministros: «¿Qué se hará con el Sur?», respondió Alaman: «Inspirarle confianza, dándole cuanto pueda halagar á sus hombres, excepto armas y otros elementos de guerra; á Alvarez le llegará su vez, como le llegó á Guerrero» (1). I no se equivocaron en sus temores.

Junio, 2. Muerte de D. Lucas Alaman en la capital de Mexico.

1854.

Febrero. Los Ministros de Santa Anna mas influyentes eran el de Relaciones Lic. D. Manuel Diez de Bonilla, sucesor de Alaman, el de Gobernacion Lic. D. Ignacio Aguilar y Marocho, el de Justicia, Instruccion Pública i Negocios Eclesiásticos Lic. D. Teodosio Lares i el de Guerra i Marina General D. Santiago Blanco (yucateco). D. Manuel Olazagarre habia renunciado la cartera de Hacienda i a la sazón la desempeñaba D. Luis Parres.

Filosofia de la Historia. Se ha visto la gran potencia a que habia llegado el partido conservador. La nacion mexicana se hallaba en una situacion mui crítica. Una mujer de gran talento politico, Catalina II, emitió este pensamiento, que por sabio i experimentado en la historia de la humanidad es mui celebrado: «Ordinariamente, en una crisis social aparecen los hombres necesarios para salvar á la sociedad, y hacerla dar un paso más en el camino del progreso.» Veamos como se cumplió el pensamiento de Catalina II en México en 1854.

Febrero, 27. Ignacio Comonfort, coronel retirado residente en el puerto de Acapulco, sabiendo el profundo disgusto del General Juan Alvarez por la tirania de Santa Anna i el proyecto que alimentaba hacia tiempo de pronunciarse contra la Dictadura, hizo

(1) «México á través de los Siglos», tomo IV, pág. 826.

2

1854 viaje de Acapulco al pueblo de Texca, donde a la sazón estaba Alvarez i a donde llegó dicho día 27, para conferenciar con el caudillo suriano i llevar a cabo el pronunciamiento. Alvarez luego convino i los dos caudillos se fueron a la hacienda de «La Providencia» (cercana a la villa de Ayutla), en donde los mismos, Diego Alvarez, hijo del General i unos hombres oscuros, llamados Trinidad Gomez, Eligio Romero i Rafael Benavides, despues de conferenciar bastante, acordaron i redactaron un Plan de pronunciamiento i se lo mandaron a Ayutla, al coronel Florencio Villareal para que lo ejecutara (1).

Plan de Ayutla.

Marzo, 1°. Proclamado en dicha villa por el coronel pinto Florencio Villareal a la cabeza de 400 pintos. Sus artículos principales fueron los siguientes: 1°. Cesan en el ejercicio del Poder Público D. Antonio López de Santa Anna y los demás funcionarios, que como él hayan desmerecido la confianza de los pueblos ó se opusieren al presente Plan. 2°. Cuando este haya sido adoptado por la mayoría de la Nación, el General en Jefe de las fuerzas que lo sostengan, convocará un representante por cada Estado y Territorio, para que reunidos en el lugar que estime conveniente, elijan al Presidente interino de la República, y le sirvan de Consejo durante el corto periodo de su encargo. 5°. A los quince dias de haber entrado en sus funciones el Presidente interino, convocará el Congreso extraordinario, conforme á las bases de la ley que fué expedida con igual objeto en el año de 1841, el cual se ocupe exclusivamente de constituir á la Nación bajo la forma de República Representativa Popular, y de revisar los actos del

(1) Juan Alvarez era hijo legítimo de español i mexicana, nació en el pueblo de Atoyac (Estado de Guerrero) el día 27 de enero de 1790; en noviembre de 1810 sentó plaza de soldado raso en el ejército de Morelos en Coyuca (en el mismo Estado) i ascendió mui pronto a teniente coronel; en 1819 obtuvo el grado de coronel, en 1830 el de General de Brigada i en 1841 el de General de Division. El Constituyente D. Espiridion Moreno, que era hombre fidedigno i habia sido íntimo amigo de Comonfort, me dijo que este era hijo legítimo de irlandés i habia nacido en el pueblo de Amozoc (Estado de Puebla), el día 12 de marzo de 1812. En varios papeles públicos he leído que nació en la ciudad de Puebla en dicho día. Diego Alvarez nació en el referido año en el Estado de Guerrero: era militar desde 1830 i despues fué General de Division en 1865.

Ejecutivo Provisional, de que se habla en el artículo 2°. 9°. Se 1854 invita á los Exmos. Señores Generales D. Nicolás Bravo, D. Juan Alvarez y D. Tomás Moreno, para que puestos al frente de las fuerzas libertadoras que proclaman este Plan, sostengan y lleven á efecto las reformas administrativas que en él se consignan etc.

El General Tomas Moreno, Gobernador i Comandante del Departamento de Guerrero, por los consejos e influencia de Juan Alvarez abrazó luego el Plan de Ayutla, i Comonfort se volvió a Acapulco para proclamar allí el Plan.

Filosofía de la Historia. Aquí teneis, Señores lectores, comenzando a cumplirse el pensamiento de Catalina II. Ya aparecieron los hombres necesarios. Mui humildes fueron los principios de la Revolucion de Ayutla: humildes por las personas que concibieron el Plan, humildes por el número i calidad de las que lo ejecutaron i humildes por el rincon de la República en que se proclamó. Aquellos hombres no tenían ni armas ni dinero con que derribar al coloso de la Dictadura, i pronto verémos a Comonfort hacer viaje a los Estados Unidos a conseguir armas. Verdad es que en el Plan se da a Alvarez el tratamiento que se da en Europa a los príncipes, que es el de *Excelentísimo*, pero este *Excelentísimo* ensillaba i desensillaba su caballo, tomaba el arado i comia cerca del comal. Pronto veremos aparecer otro *Excelentísimo* de San Pablo Guelatao.

Desde el principio de estos *Anales* conviene consignar esta verdad importante que consigna el Sr. Olavarria y Ferrari en «México á través de los Siglos», tomo IV, pág. 833: «Este (*Juan Alvarez*) fué quien todo lo preparó; este quien acopió los primeros combatientes; este quien, de dos de sus enemigos personales y dos de los partidarios de los conservadores, como Moreno y Villareal, hizo dos colaboradores de su obra liberal; este quien, humilde y generoso siempre, aceptó el auxilio ilustrado y patriótico de Comonfort (1), en los momentos en que estaba todo dispuesto por él para romper con Santa Anna». Benito Juarez fué el alma de la Reforma; pero tuvo muchos predecesores de los que segun mi pobre criterio, los principales fueron siete: 1°. Hidalgo; 2°. Morelos; 3°. Ignacio Lopez Rayon; 4°. Guadalupe Victoria; 5°. José de Jesus Huerta, Doctor de la Universidad de Guadalajara, Cura de Atotonilco el Alto (Jalisco), profundo político, maestro i director de Valentín Gomez Farias en la juventud de este i en la edad

(1) Como el molesto Pedro Moreno aceptó el auxilio ilustrado i patriótico de Mina.

1854 madura del mismo en los primeros Congresos, i proclamador i propagador de los principios liberales en sus escritos en su larga vida pública, principalmente en 1821, en 1822, en el Congreso de 1824 i en la época de Ayutla; 6°. Valentín Gomez Farias y 7°. Juan Alvarez.

Mui humildes fueron los principios de la Revolucion de Ayutla, pero mui pronto propagó los principios liberales en todas las clases de la sociedad hasta en el pueblo bajo; hizo cobrar mucha fuerza el partido liberal, declinar rápidamente las ideas conservadoras i disminuir i debilitarse cada día mas el partido conservador; de manera que a los siete años (1861), este partido era un mendigo que tocaba a las puertas de Europa, solicitando armas i hombres que viniesen a México a sostener los principios de su credo, por que aqui no tenían ni armas ni hombres suficientes para sostenerlos. La Revolucion de Ayutla triunfó por que detras de Alvarez, Comonfort i Villareal estaba *¡el Pueblo!*, pues fué la mas popular de las revoluciones que ha habido en la nacion mexicana i por esto forma época en la Historia de México.

Marzo, 5. Santa Anna recibió unos pliegos que le enviaban del Sur, en que le daban noticia del Pronunciamiento de Ayutla.

Marzo, 10. Manifiesto del heroe de la patria Nicolas Bravo en su hacienda de Chichihualco (Departamento de Guerrero), reprobando el Plan de Ayutla, en parte por los achaques de su avanzada edad, que ya no le permitian tomar las armas, i principalmente porque sus ideas políticas eran mui diversas de las de Alvarez: este siempre fué liberal radical i aquel siempre fué liberal moderado.

Marzo, 11. Plan de Ayutla reformado en Acapulco por Comonfort. La reforma consistió en «lijeros cambios», como dijo Comonfort: los artículos principales, que eran el 1.º, 2.º. i 5.º. subsistieron al pie de la letra, sin mas que esta adición al artículo 5.º: «Este Congreso Constituyente deberá reunirse á los cuatro meses de expedida la convocatoria.»

Marzo, 13. Juan Alvarez dirijió un oficio a Comonfort, en que le dijo: «Mi edad bastante avanzada y mis notorias enfermedades me exigian retirarme al descanso de la vida privada; mas al llamado de mis conciudadanos he alejado de mí el bienestar particular y vengo á sacrificarlo todo» etc., que aceptaba el mando en jefe de las fuerzas pronunciadas que se le encargaba.

Marzo, 16. Salida de Santa Anna de la capital de México para el Sur, a la cabeza de un brillante ejército de mas de 5000 hombres de todas armas.

Marzo, 29. Entrada de Santa Anna en Chilpanzingo, acompa-

ñado de su Ministro de la Guerra, en cuyo acto sucedió la casualidad de que una águila real, se paró entre las filas de los soldados que estaban en las calles, i aunque algunos soldados la quisieron aprehender, no se dejó tocar mas que de Santa Anna, quien la tomó en sus brazos (1).

Marzo. Pronunciamiento de Gordiano Guzman en Michoacan por el Plan de Ayutla.

Abril, 12. Fusilamiento de Gordiano Guzman en Cutzamala (Michoacan) por el coronel Francisco Cosío Bahamonde (2).

Abril, 20. Ataque de Santa Anna a Acapulco. No lo pudo tomar i se volvió a México.

Abril, 22. Muertes repentinas del heroe de la patria Nicolas Bravo i de su esposa D.^{ca} Antonina Guevara en Chilpanzingo. Cuando Santa Anna estuvo en Chilpanzingo de paso para Acapulco llevaba consigo a un médico apellidado Aviles. Visitó a Bravo, el cual estaba achacoso, pero no tenía una enfermedad de gravedad, lo trató con la amabilidad de un amigo, le recomendó que para que se restableciera completamente, se sujetara al tratamiento de Aviles, a quien le dejó en su casa, i el bueno de Bravo consintió. A pocos dias Aviles ministró una bebida a Bravo, quien experimentó cosas extraordinarias i a pocas horas murió. Su esposa, que disfrutaba de completa salud, admirada de los efectos que aquel medicamento estaba produciendo a su esposo, lo probó a vér a qué sabia, tomó un pocillo (lo que no previó Aviles) i a pocas horas despues murió en el mismo dia. Aviles fué desterrado a la Isla de los Caballos i allí fué procesado, sentenciado a muerte por el crimen de envenamiento a Bravo i su esposa

(1) ¿Qué mas se necesitaba en los siglos pasados (i todavia hoi respecto de algunos periodistas) para un *milagro*? Los periódicos santanistas tuvieron este hecho como un feliz augurio de la perpetuidad de la Dictadura.

(2) Los hermanos Guzmanes Gordiano i Francisco eran nativos de Tamazula (Ramon Sanchez en su «Bosquejo Histórico del Distrito de Jiquilpan», afirma que nacieron en Atoyac. Gordiano no fué bandido. En 1820 militó en el territorio que forman hoi los Estados de Michoacan i Guerrero, especialmente en la sierra del Aguililla a las órdenes de Guerrero i atacó sin éxito á Zapotlan el Grande. En los años de 1838, 1839 i 1840 militó en el Estado de Michoacan, especialmente en la sierra del Aguililla contra el gobierno de Bustamante. Francisco fué un bandido, mató al Cura de Atoyac i a otros muchos, i murió el dia 12 de diciembre de 1812, en un encuentro cerca de Zapotitlan con un jefe realista, por cuya orden se le cortó la cabeza i esta se colocó en Atoyac (Bosquejo Histórico citado).

1854 i fusilado. Estos son los hechos que constan en la historia.

Filosofía de la Historia. ¿Hubo crimen de envenenamiento? El cometido por un médico es de los mas difíciles de probar: 1.º por que se comete entre las tinieblas de las recetas i fórmulas de las ciencia, que solo un médico i un farmacéutico pueden conocer; 2.º, por que puede ejecutarse con tal ingenio, que ni un médico ni un farmacéutico lo puedan conocer, i 3.º, por que puede mui bien suceder que otro médico i otro farmacéutico aunque lo conozcan no lo declaren, por amistad, compañerismo e intereses reciprocos. Afortunadamente este crimen es rarísimo, por que se resisten a cometerlo la conciencia i las creencias religiosas i aun los sentimientos de la naturaleza, i aunque estas creencias i sentimientos esten debilitados, impide el crimen el temor de la pena, o por lo menos de la pública deshonor, en caso de que el gato haya dejado fuera la cola, esto es, de que a pesar de las precauciones, el hecho haya dejado rastros e indicios, que aunque no sean bastantes para constituir la prueba plena de indicios, que es la mas difícil, si lo sean para hacerlo sospechar i que quede como cierto en la opinion pública.

Acerca del hecho de Santa Anna i Aviles, unos historiadores opinan que no hubo crimen de envenenamiento: 1.º por que ningun interes tenia Santa Anna en matar a Bravo, pues este pertenecia a su partido, en razon de que habia reprobado públicamente el Plan de Ayutla, i 2.º, por que Santa Anna ejecutó un acto de caridad evangélica, desprendiéndose de su médico i exponiéndose a la muerte por falta de facultativo, para que Bravo recobrarla la salud. Otros historiadores opinan que hubo crimen de envenenamiento: 1.º por que el hecho presenta graves indicios de ello, i 2.º, por que tales hechos hacen presumir que Santa Anna no obró movido por sentimientos de amistad i caridad, sino por sentimientos de temor, en razon de las proporciones que estaba tomando el Plan de Ayutla; dicen que temió que Bravo cediese a las instancias que le estaban haciendo para que abrazase el Plan, i que con su grande autoridad le diese mucho prestigio en toda la República. Otros historiadores, como el Sr. Olavarria y Ferrari, opinan que no se puede afirmar que hubo crimen de envenenamiento, pero sí que hay «sospechas vehementes» de dicho crimen. Mi opinion es que no le llegó su vez a Alvarez, como habia profetizado Alaman, por que Alvarez era astuto, pero sí se le llegó a Bravo; que Santa Anna, segun los antecedentes de su vida era canonizable, i Aviles debió de ser tambien una persona canonizable, por el *similes cum similibus*, i que Santa Anna i Aviles

hicieron un milagro mejor que el del águila, es decir, que sigo la 1854 opinion del Sr. Olavarria y Ferrari.

Abril. Novenario de Misas solemnes en el Santuario de Guadalupe de Guadalajara, para implorar la proteccion de la Santísima Virgen contra el Plan de Ayutla (1).

Mayo, principios. Pronunciamiento de los coroneles Epitacio Huerta (vive) i Manuel Garcia Pueblita en Coeneo (Michoacan) por el Plan de Ayutla (2).

Mayo, 16. Entrada mui solemne (a pesar de lo desgraciado de la expedicion) de Santa Anna en la capital de México. Portábase en una jaula el águila del milagro, la que estuvo en el palacio nacional hasta la caída de Santa Anna.

Junio, primeros dias. Comonfort, previo acuerdo con Alvarez, se embarcó en Acapulco para los Estados Unidos, con el objeto de ir a adquirir armas para sostener el Plan de Ayutla. El 11 del mismo mes desembarcó en San Francisco California.

Junio. Pronunciamiento de Sultepec i Temascaltepec, poblaciones del Departamento de México, por el Plan de Ayutla.

Junio. Pronunciamiento de Faustino Villalva a la cabeza de 1300 hombres en el Departamento de Guerrero, por el Plan de Ayutla.

Julio, 7. Pronunciamiento del joven abogado Juan José de la Garza, Gobernador de Tamaulipas, en C. Victoria, por el Plan de Ayutla.

Julio, 12. Accion del Cerro del Limon en el Departamento de Guerrero, ganada por el General Felix Zuloaga, al frente de 1500

(1) Un dia hizo la fiesta el convento de San Francisco, otro el de Santo Domingo, otro el Seminario Conciliar etc., cada comunidad religiosa hizo la fiesta un dia, i el último hizo la fiesta mas solemne el Cabildo Eclesiástico, con sermon i asistencia del Gobernador i Comandante General José Maria Ortega. El Plan de Ayutla no proclamaba mas que la caída de Santa Anna i un Congreso Constituyente; pero como los canónigos de esa época, autores del Plan del Hospicio i de la Junta del 17 de noviembre eran mui licurgos, luego previeron a donde iba a dar aquel Pronunciamiento i qué Constitucion iba a ser aquella.

Yo me entendí con dicho novenario, como Cura interino del Santuario de Guadalupe, i aquí me parece conveniente advertir que cuando estalló el Plan de Ayutla yo tenia treinta años netos, i conocí personalmente a una gran parte de los personajes de uno i otro partido, de que hablo en estos *Anales*, i a muchísimos, no solo los conocí sino que los traté.

(2) Huerta, antes de sentar plaza en el ejército, era comerciante en maderas. Es hijo del coronel federal Nieves Huerta.

1854 hombres muy bien disciplinados, a Faustino Villalva, quien murió en la acción.

Julio, 13. Ataque a Guaymas por el joven francés filibustero Conde Raousset de Boulbon, a la cabeza de 400 hombres, de los que unos eran filibusteros norteamericanos i otros franceses, colonos del mismo puerto, con el objeto de segregar de México el Departamento de Sonora i agregarlo a los Estados Unidos. Defendió el puerto el General José M^a. Yañez, Gobernador i Comandante general de Sonora, con 300 mexicanos. En el ejército de Raousset hubo 48 muertos, 78 heridos i 313 prisioneros, incluso el mismo Conde, i en el ejército de Yañez hubo 19 muertos i 55 heridos.

Julio. Pronunciamiento de Santos Degollado en Michoacan por el Plan de Ayutla (1)

Julio. Pronunciamiento del italiano, General mexicano, Luis Ghilardi por el Plan de Ayutla.

Julio. Santa Anna recibió de Francisco de Paula de Arrangoiz, cónsul mexicano en los Estados Unidos, los \$ 7.000,000, precio de la Mesilla, menos 70,000 \$ que se tomó Arrangoiz, diciendo que eran sus honorarios por la comision, i que esta la habia desempeñado no como cónsul sino como particular: hecho que fué reprobado por la prensa i mucho mas por Santa Anna, quien destituyó a Arrangoiz, el cual se fué a Europa i no volvió a México (2).

Agosto, 10. Juan N. Rocha, con su subalterno Ramon Suero, llegó en este día a Sahuayo (Michoacan), a la cabeza de 300 hombres, que eran la guarnicion i presos de Mezcala, con los que se acababa de pronunciar por el Plan de Ayutla. El día siguiente llegó a Jiquilpan (3).

(1) Era nativo de Guanajuato i durante muchos años estuvo empleado en una oficina de la catedral de Morelia.

(2) Francisco de Paula de Arrangoiz y Berzábal era nativo de Jalapa e hijo de un realista i de una hija del famoso Diego de Berzábal, el que denunció ante el Intendente Riaño la conspiracion de Hidalgo en Dolores i murió combatiendo con gran valor en la toma de Granaditas. Asi lo refiere el mismo Arrangoiz en su Historia intitulada «México desde 1808 hasta 1867», tomo 1.º, pág. 36. Diego de Berzábal era hijo de español. Sobre la familia de los Berzábales véase a Alaman, «Historia de México», tomo 1.º, apéndice, n.º 17. En 1854 Francisco de Paula de Arrangoiz estaba divorciado de su esposa Antonia Martin de Aguirre, hija del coronel español realista Matias Martin de Aguirre, jefe muy notable en la Revolucion de Independencia.

(3) Ramon Sanchez, vecino de Jiquilpan, Bosquejo Histórico citado, página 125.

Agosto, 12. Fusilamiento de Raousset de Boulbon en Guaymas por Yañez.

Septiembre, 11. Estreno de la composicion poético—musical «El Himno Nacional», en la fiesta cívica que se celebraba entonces anualmente en este día. La poesia fué compuesta por Francisco Gonzalez Bocanegra, i la música fué obra del español Jayme Nunó. Dicha composicion fué aprobada como himno nacional por decreto firmado por San a Anna i por su Ministro de Fomento Miguel Lerdo de Tejada (1).

Octubre, 29. Toma del Valle de Santiago (Michoacan) por Epitacio Huerta.

Noviembre, 24. Ataque a Morelia por varios jefes liberales. La defendieron los Generales Domingo Echeagaray (quien murió en la acción) i Ramon Tavera, i los liberales se retiraron con bastantes pérdidas.

Diciembre, 1.º **Aparece en la Historia Porfirio Diaz.** El Lic Félix Romero, oaxaqueño, Constituyente, en el Discurso que pronunció en la «Convencion Nacional Porfirista» el día 2 de mayo de 1903, dijo: «Era el día 1.º de Diciembre de 1854; la nación se estremecía á los ecos del Pronunciamiento del veterano D. Juan Alvarez contra la tiranía de Santa Anna, y el Dictador, queriendo explorar la opinión pública, mas para descubrir á sus enemigos, que para someterse á las inspiraciones populares, expidió una convocatoria para que en ese día ocurriesen los ciudadanos á votar (en todas las ciudades de la República), si era conveniente ó nó que continuase en el poder. En Oaxaca todos los que ocurrieron al llamamiento votaron por la continuacion de Su Alteza, menos los pasantes en leyes Porfirio Diaz y Joaquín Ortiz, que frente á frente á los sicarios del déspota escribieron ¡No!» (2). Porfirio Diaz tenia a la sazón 24 años (3).

(1) Historiógrafo guadalajareño Sr. D. Manuel Cambre, artículo en «El Mercurio» del 15 de abril de 1894.

(2) *Filosofía de la Historia*. El Sr. Romero añade: «Este rasgo dió á conocer luego el temple del elector.» Muchas veces un monosílabo decide de la suerte de un hombre para toda su vida. Un *si* llevó a Maximiliano al cadalso, i un *no* llevó a Porfirio Diaz a la Presidencia de la República por mas de veinte años. El 1.º de diciembre fué una fecha de buen agüero para el General Diaz, pues en ella comenzó su tan célebre vida pública i en ella ha tomado posesion de la Presidencia.

(3) Porfirio Diaz nació en la ciudad de Oaxaca el día 15 de septiembre de 1830. Todas las biografías que he leído del actual Presidente estan erradas en cuanto al padre del mismo Sr. El historiador nor-

1855 Diciembre, 7. Desembarco de Comonfort en Acapulco, con muchas armas que había comprado en Nueva York, con una gran suma de dinero que le había proporcionado su amigo el español D. Gregorio Ajuria.

Diciembre, 10. El General Severo del Castillo entró en Chilpanzingo a la cabeza de una tropa, después de haber recorrido el Departamento de Guerrero, ofreciendo mil pesos al que entregara a Juan Alvarez i mil al que entregara a sus dos hijos, i devastando el territorio, «quedando varios pueblos reducidos á cenizas» (1).

1855.

Enero, 16. Toma de Huetamo (Michoacan) por el capitán ayu-

teamericano Huberto Howe Bancroft en su «Vida de Porfirio Diaz», libro de 750 páginas en 4.º, abundante en noticias i apreciaciones muy interesantes, al capítulo 2.º refiere que el padre de D. Porfirio se llamaba D. José Faustino Diaz i que nació en el Estado de Oaxaca, diciendo: «D. José era hijo de D. Manuel Diaz y Marcela Gracida, dueños de una pequeña hacienda en Clanichilco, cerca de Oaxaca.» Esto no es cierto. Por los informes de nativos i vecinos de la antes villa i hoy ciudad de la Encarnacion en nuestro Estado de Jalisco, entre ellos personas tan fidedignas como el Obispo de Sonora Illmo. D. Herculano Lopez, i mi discípulo el presbítero José M.ª Diaz de Leon, primo de D. Porfirio Diaz, he sabido que su padre se llamaba D. Rafael Diaz de Leon, nativo i vecino de la Encarnacion, criollo, como todos los vecinos de la misma ciudad, i en consecuencia descendiente de español, i de familia decente; que por esto i en virtud de un decreto de la Legislatura de Jalisco, dicha poblacion se llama *Encarnacion Diaz*. Mas si el padre de D. Porfirio no nació en la Encarnacion ni esta poblacion tiene relacion alguna con la familia del C. Presidente, el nombre oficial *Encarnacion Diaz* no tendria razon de ser. D. Rafael Diaz hacia viajes de su villa natal a Oaxaca. Es cierto lo que dice Bancroft, que en la ciudad del mismo nombre D. Rafael se casó con D.ª Petrona Mory, señora de las principales familias, nieta de asturiano, i que de ella tuvo siete hijos, de los cuales los que llegaron a la mayor edad fueron los siguientes por orden de edades: D.ª Desideria, D.ª Manuela, D.ª Nicolsa, D. Porfirio i D. Félix. Tampoco es cierto que D. Rafael Diaz de Leon murió en Oaxaca, como dice el mencionado historiador, sino que como refieren los vecinos de la Encarnacion, en sus últimos años dejó a sus hijos en Oaxaca, se volvió a la Encarnacion i allí murió. Ningun oaxaqueño podrá señalar algun pariente de D. Porfirio Diaz por parte de padre, existente en Oaxaca, i al contrario, en la Encarnacion viven muchos parientes del Presidente que son los Diaz de Leon.

(1) «México á través de los Siglos», tomo IV, pág. 850.

tleco Marcos Miranda, en cuyo poder cayeron el jefe santanista 1855 coronel Bahamonde, 17 oficiales, mas de 200 soldados, 2 piezas de artilleria, 250 fusiles i 9 cajas de municiones. Al día siguiente Miranda fusiló a Bahamonde.

Enero, mediados. Santa Anna escribió a un jefe de Michoacan: «Haga Ud. que el coronel Osollo se encargue de la subprefectura y comandancia militar de aquel punto.» (Huetamo). Es la primera vez que el célebre Luis G. Osollo aparece en la Historia de la Revolucion de Ayutla. «La toma de Huetamo dió á la revolucion *extraordinario* impulso en todos los pueblos situados en los confines de Michoacán, México y Guerrero» (1).

Enero. Levantamiento del joven Porfirio Diaz. — Una noche se huyó de la ciudad de Oaxaca a caballo i se fué a Tlocolula, a engrosar una guerrilla mandada por un indio que se apellidaba Herrera, fué el consejero de este i muy pronto el jefe de la guerrilla.

Enero. Poesia de Manuel Breton de los Herreros contra México, poesias de Guillermo Prieto i de José M.ª Esteva en defensa de México i contra España, contestaciones a la de Breton, i poesia en defensa de España i contra México, contestacion a las anteriores. Esta última se atribuyó al célebre poeta José Zorrilla, que a la sazón se hallaba en la capital de México por paseo, i Esteva contestó con una poesia intitulada: «Al Pelaire Zorrilla un Jarocho Veracruzano»; pero Zorrilla juró ante dos empleados públicos, comisionados por Santa Anna, que no era el autor de aquella poesia (2).

Febrero, 26. Toma de Chilapa por los liberales, quienes se dirijieron a Chilpanzingo.

Febrero, 26. Salida de Santa Anna de México para el Departamento de Guerrero, a la cabeza de un ejército, con su Ministro Santiago Blanco. No pasó de Iguala.

Primeros meses. Fundacion del Hospital Militar por Santa Anna, a solicitud del médico prusiano, coronel santanista Pedro Wander—Linden.

(1) «México á través de los Siglos», tomo IV, página 854.

(2) La mas notable de las quintillas del poeta jalapeño es esta:

Cierto es que de varios modos
aquí nos perdemos todos
por tanta revolucion;
pero, Zorrilla, estos son
los polvos de vuestros lodos.

Con la última frase expresó una verdad tan grande como un templo.